
Núñez, leyenda del básquetbol 
local, en clubes como la UdeC y 
Petrox, ya había dirigió antes al 
Campanil y encabezó su etapa más 
exitosa en los noventa, cuando 
consiguió tres títulos de Dimayor.

Cipriano Núñez es 
el nuevo entrenador 
del básquetbol 
de la UdeC
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Médicos se atreven a  
dar testimonio de las 
agresiones que sufren  
en los centros de salud
En Concepción y Talcahuano ya operan 
mesas de seguridad, y están realizados los 
diagnósticos, pero los profesionales afir-
man que aún faltan medidas de protección.

CIUDAD PÁG. 6

Presidente provincial 
CUT: “Exigimos  
un salario mínimo 
regional de $450 mil”
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11

En esta edición especial, se abordan dos 
temas fundamentales para el rubro: la protec-
ción de los bosques y el autocuidado y seguri-
dad de los trabajadores.

Cuidado de los bosques, 
el tema clave en este Día 
del Trabajador Forestal

Dr. Eduardo Fasce:  
“La educación actual 
sobrepasa capacidad 
de retención de la 
memoria humana”

EDICIÓN ESPECIAL PÁG. 8 A 10

CIUDAD PÁG. 7

Delegación de Hubei llega a 
Bío Bío a sellar hermandad

PODEROSA PROVINCIA VIENE A PROFUNDIZAR EL COMPROMISO PACTADO CON LA REGIÓN EN EL BÍO BÍO WEEK 2017

Para hoy se confirmó el arribo de 
una delegación paradiplomática 
comisionada por el propio goberna-

dor de la provincia de Hubei, enca-
bezada por Hexing Wang y Yung 
Han Shen. ¿Su misión? Cambiar el 

estatus de convenio de colabora-
ción al hermanamiento definitivo 
entre la Provincia de Hubei y la 

Región del Bío Bío, lo que acarreará 
un fortalecimiento de las relaciones 
comerciales, principalmente con el 

agro, pero también el intercambio 
portuario y entre universidades.

Intendente Giacaman y directivos UDI evidenciaron giro respecto a postura de administración Ulloa. 

POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: EL INQUIETANTE FENÓMENO DE LA AGRESIÓN A LOS PROFESORES
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Abuso sexual infantil: El peor abuso
Hay un abuso que es el peor de todos los abusos. Porque 

ocurre en silencio, deja huellas dolorosas y muy difíciles de bo-
rrar, manipula la confianza de sus víctimas y daña a los niños, 
quienes no pueden defenderse. Por eso, el abuso sexual infantil 
es el peor abuso. Y es nuestro deber, como adultos, prevenirlo, 
denunciarlo y detenerlo. 

El abuso sexual contra niños, niñas y adolescentes es una de 
las peores violaciones a los derechos humanos, y a pesar de 
que constituye un problema creciente en el mundo, transver-
sal a todos los estratos socioeconómicos, la mayoría de los ca-
sos no son detectados ni denunciados. Daña la supervivencia, 
la dignidad, la integridad, la salud y el desarrollo del niño/a, y 
conlleva efectos de corto y largo plazo, los cuales son muy difí-
ciles de superar y pueden dejar huellas de por vida. 

En la Región del Bío Bío, los menores de 18 años que vieron 
vulnerados sus derechos el año 2018 fueron 1.146 personas. De 
ellos, 357 corresponden a denuncias por abuso sexual y 89 por 
violación, 23 de ellos tuvieron maltrato infantil, y 522 presen-
ciaron o vivieron violencia intrafamiliar, según la subsecretaría 
de Prevención del Delito. Sin embargo, sabemos que la devela-
ción por parte de las víctimas suele ser tardía y que la mayoría 
de las personas no denuncia, al ser el victimario una persona 
cercana. Metropolitana. 

Los niños, niñas y jóvenes víctimas de abuso sexual, inde-
pendiente de su estrato socioeconómico y nivel educacional, 
con frecuencia callan: por miedo, culpa, impotencia, desvali-
miento, vergüenza. Suelen experimentar un trauma caracte-
rístico de este tipo de abusos: se sienten cómplices, impoten-
tes, humillados y estigmatizados. 

Por otra parte, a diferencia del maltrato físico, la detección 
del niño que fue o está siendo víctima de abuso sexual, depen-
de de un proceso de escucha efectiva. En la mayor parte de los 

casos los abusos son cometidos por conocidos o familiares, 
suelen reiterarse en el tiempo, antes de ser descubiertos o evi-
denciados por las víctimas. 

Necesitamos con urgencia visibilizar el abuso sexual infan-
til, concientizar acerca de sus consecuencias y educar respec-
to al rol fundamental que cumplen los adultos al momento de 
proteger a los niños. Los primeros cuidadores y responsables 
de los niños somos sus padres y su familia. 

Muchos adultos, padres y madres, prefieren no hablar de 
abuso sexual a sus hijos o hijas, porque no saben cómo hacer-
lo, por miedo, vergüenza o por un historial propio de abuso 
que no han enfrentado. Si bien no es fácil, es fundamental ha-
blar del tema. El silencio, el secreto, la falta de información, los 
prejuicios, la vergüenza trabajan a favor del abusador. 

El cuidado y la protección de los niños y niñas corresponde 
a los adultos. Por ello, es importante destacar que no es correc-
to transferir esta responsabilidad a los niños, como se ha he-
cho históricamente: cuídate, no hables con extraños, que na-
die te toque. No se trata que los padres o cuidadores que vean 
signos de abuso sexual en todas partes ni que sospechen de to-
das las personas que tienen a su alrededor. Sin embargo, los 
adultos debemos estar atentos para detectar señales y tener 
especial cuidado en conocer a las personas que nos rodean, es-
pecialmente si tienen contacto con los niños. 

Necesitamos el compromiso de todos los adultos para dete-
ner el abuso sexual infantil, prevenir su ocurrencia, denunciar 
a los abusadores y acompañar, acoger y ayudar a los sobrevi-
vientes. El abuso sexual infantil, es el peor de los abusos. 
 
Alberto Moraga Kiel 
Seremi de Desarrollo Social y Familia 
Región del Bío Bío

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DRA. JEANNE SIMON R. 
Académica del Programa de Estudios Europeos 
Universidad de Concepción

Seremitt @MTTBiobio: #RallyEnBiobío fomentemos el 
uso del transporte público en 6ta fecha de @OfficialWRC. 
Nos hemos preocupado de reforzar Biotrén y buses, para 
que nuestros usuarios tengan la seguridad de contar con 
el servicio en su retorno a casa.

Crisis de los fiscales 
  
Señor Director: 

La llamada crisis de los fiscales, 
junto con las acusaciones que en-
frenta hoy un juez de Rancagua por 
prevaricación y enriquecimiento ilí-
cito, debemos asumirlas en la grave-
dad que corresponde. Esto implica 
dar una mirada profunda que permi-
ta dar con un diagnóstico adecuado, 
tanto de los elementos causales de la 
corrupción como también de su al-
cance, para luego poder entregar res-
puestas oportunas. 

Desde la dimensión política que 
me compete, es necesario reconocer 
que las herramientas diseñadas para 
fiscalizar y regular a las distintas ins-
tituciones y poderes requiere de mo-
dernización. Pero la salida no se ago-
ta ahí. Los líderes políticos debemos 
comprender que, si bien no hay ele-
mentos que indiquen una práctica 
generalizada de la corrupción, al es-
tar presente en distintas institucio-
nes claves de la sociedad (carabine-
ros, poder judicial), es necesario ofre-
cer una respuesta integral. La 
impopularidad y críticas a las que se 
han venido sometiendo las diferentes 
instituciones y a la actividad política 
en general, requieren que de una vez 
por todas los líderes políticos nos ha-
gamos cargo de la que probablemen-
te sea la pregunta más importante de 
los tiempos que corren, a saber, 

¿cómo se recupera la confianza ciuda-
dana hacia las instituciones?  

Toda solución oportuna para evitar 

la corrupción debe incorporar esta 
pregunta, y si bien la respuesta tiene 
más de una dimensión (leyes, políticas 

públicas, etc.), no podemos agotar la 
acción política en buscar fórmulas 
que apunten a mecanismos de con-

trol. Es fundamental asumir que esa 
sensación de sospecha hacia las ins-
tituciones requiere, no sólo perse-
guir a todos quienes sean culpables 
de corrupción o atraer a nuevos y 
buenos líderes a la política, sino ade-
más avanzar en profundizar la im-
portancia de la dimensión ética de 
los servidores públicos. Es tarea de 
todos los actores re-domiciliar la po-
lítica y el poder que esta conlleva con 
su fundamento ético. De todas las 
respuestas a esta situación, esta es la 
más importante. 

 
Jorge Fuentes 
Secretario General UDI 
 
Venezuela 
  
Señor Director: 

Vergonzosas las palabras del Presi-
dente del PC, al tratar de frenar el apo-
yo del Gobierno hacia el pueblo vene-
zolano. Cabe mencionar que ser de iz-
quierda no debería ser una condición 
para taparse los ojos ante el descala-
brado régimen dictatorial que vive 
Venezuela. El pueblo se ha manifesta-
do por las evidentes y graves condi-
ciones en que se encuentran millones 
de venezolanos bajo el dictatorial ré-
gimen de maduro; sin atención médi-
ca, servicios básicos, hasta personas 
comiendo de la basura ha sido visto 
en redes sociales. Una situación ante 
la que, resulta lógico mostrar algo de 
humanidad en el asunto.  

 
Jaime Garrido Andrade

En 1819 Bernardo O’Higgins prio-
rizó intereses comerciales e inver-
siones mineras suecas, iniciando 
una relación especial. Como conse-
cuencia, en el Siglo XIX, numerosos 
ciudadanos suecos se instalaron en 
Chile para la prospección minera 
como también reclutado para fa-
bricar barcos. Esta relación ha con-
tinuado, y varias empresas, como 
SKF y AGA, ya cumplen mas de 100 
años en Chile. 

Al mismo tiempo, existen mu-
chos matices, entrelazando rela-
ciones personales y familiares con 
dinámicas políticas de ambos paí-
ses. Claramente, el momento de 
más cercanía fue durante los go-
biernos de Olof Palme y Salvador 
Allende cuando la política exterior 
sueca se destacó por su compromi-
so con la democracia y los dere-
chos humanos. Así, Suecia priori-
zó a Chile para apoyar su industria-
lización y reformas sociales con 
tecnologías y profesionales. El apo-

investigan los cientos de adopciones 
realizadas en Suecia sin el consen-
timiento de sus madres chilenas. 
También, hubo una demanda en 
contra la minera sueca Boliden por 
unas 20 mil toneladas de residuos 
tóxicos enviados a Arica entre 1984 
y 1986. La empresa chilena Promell 
los dejó a la intemperie sin procesar, 
generando daños de salud en la po-
blación. Aún es pendiente una reso-
lución justa en ambos casos. 

Después de 200 años, a pesar de 
los altos y bajos, hay numerosas in-
terrelaciones que se puedan poten-
ciar cuando hay respeto mutuo y 
continuidad en la política exterior. 
Ambos países comparten una fuer-
te tradición en minería con la valo-
ración social del medio ambiente. 
Como Suecia ha sido más acertado 
con el fomento de la innovación so-
cial y económica, el desafío del pre-
sente siglo es poner nuestro esfuer-
zo común al servicio del desarrollo 
sustentable. 

chilenos actualmente viven en Sue-
cia y hay numerosas familias sue-
co-chilenas que mueven entre sus 
dos países.  

Aunque Suecia mantuvo apoyo 
activo a la oposición durante la dic-
tadura, no había embajador sino 
sólo un encargado de negocios has-
ta 1991. Quizás por eso, varias ac-
ciones sueca-chilenas tuvieron re-
sultados graves. Actualmente, se 

Ciudadano Manuel Mazorca: Dice Bertolt Brecht 
que el peor ignorante es el ignorante político, porque 
repudia la participación, sólo quiere salvar su peque-
ño mundillo, su espacio personal.

El Bicentenario de 
Chile-Suecia

“Todos los planes de desvío de locomoción colectiva, 
como de vehículos particulares, son necesarios, por-
que no tenemos otra alternativa. Vamos a tener difi-
cultades, es parte de lo que tenemos que asumir al 
realizar un evento de categoría mundial”. Jaime 
Aravena, seremi de Transportes.

Verba volant scripta manent

 Otra miradaCARTAS 

ENFOQUE

yo de entonces embajador sueco, 
Harald Edelstam, intensificó las 
relaciones bilaterales.  

El golpe militar en 1973 debilitó 
las relaciones formales pero forta-
leció los vínculos personales y fami-
liares. Suecia mantuvo relaciones 
diplomáticas con Chile hasta 1974 
y embajador Edelstam ayudó a 
cientos de chilenos salir del país. 
Como consecuencia, cerca a 50 mil 
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EDITORIAL

L
a Superintendencia de 
Educación ha hecho pú-
blica la información so-
bre actos de violencia en 
los establecimientos 
educacionales chilenos, 

datos duros y de bajo perfil, es decir, no 
conectados con al menos una indigna-
da preocupación, aunque, por supues-
to, no es ese el papel de los datos esta-
dísticos. Según sus cifras, los episo-
dios de este tipo registraron en 2018 la 
mayor cantidad de denuncias en inci-
dentes publicados por la entidad: un 
total de 267 casos -sobre un total de 
200 días, equivalentes a las 40 semanas 
que tiene un año escolar-, lo que repre-
senta un 62% de aumento en compa-
ración a 2014. 

En términos generales, los profeso-
res denuncian al menos una agresión 
al día de parte de alumnos o apodera-
dos, los casos evidencian progresiva 
alza durante los últimos años, desde 
marzo a abril de este año, hay 37 de-
nuncias formales en igual número de 
días de clases. Según la Superinten-
dencia, si se suma el total de casos de 
violencia contra docentes de los últi-
mos cinco años, hay acumuladas 1.035 
denuncias de maltrato. De acuerdo a 
sus registros, en 2018 la Región Metro-
politana encabezó este tipo de denun-
cias, con 130 casos, le siguieron las re-
giones de Bío Bío con 31, Valparaíso 22 
y Los Lagos 13. 

Estos datos no consideran la “cifra 
negra” de agresiones que quedan en si-
lencio, porque los profesores justifican 
las situaciones, atribuyéndolas al can-
sancio de los estudiantes, a la persona-
lidad del niño agresor, o a situaciones 
negativas en sus hogares, al intuir even-
tuales conflictos familiares. El resulta-
do neto de esta actitud es un cifra des-
conocida y oculta, que impide evaluar 
la situación en toda su magnitud. 

La ministra de Educación, Marcela 
Cubillos, llamó a enfrentar esta contin-

gencia. “No podemos tolerar que más 
docentes y asistentes sufran agresiones 
en sus lugares de trabajo y mientras 
educan a nuestros niños. Por eso, im-
pulsamos la Ley Aula Segura, para que 
los directores puedan tener más y me-
jores herramientas para protegerlos”. 

Sin embargo, los recientes hechos 
de violencia al interior del Liceo Da-
río Salas en Santiago y el Liceo Enri-
que Molina de nuestra ciudad eviden-
cian una separación inaceptable en-
tre los hechos y los dichos, los 
procesos, las modalidades, las conse-
cuencias, no están en absoluto claros, 
salvo unos pocos casos emblemáticos, 
como la agresión sufrida por una pro-
fesora de educación diferencial de 
Punta Arenas, por un apoderado que 
le causó fracturas graves en los dedos, 
que resultó en condena del agresor a 
una pena de 300 días de presidio me-
nor, o la de un profesor que afronta con 
gran temor los días posteriores a la gol-
piza que le propinó una turba de jóve-
nes de su colegio. 

Otros hechos violentos, agresión a 
profesores y personal de los colegios, 
con destrucción de bienes, ante los 
cuales las instituciones actuaron ex-
pulsando alumnos, resultaron en liti-
gios que terminaron anulando las me-
didas, con la consecuente pérdida de 
autoridad o credibilidad de los directo-
res escolares, un resultado en exacto 
sentido contrario a lo que se buscaba. 

Resulta evidente que falta trabajo 
colaborativo para normar la actitud 
frente a la violencia escolar, mientras se 
encuentra y corrige sus causas, tiene 
que haber consenso entre todos los ac-
tores de la situación escolar, la gran 
mayoría de ellos quiere un aula segura, 
pero no a cualquier costo, se espera 
una la ley que resulte factible de aplicar, 
no letra fácilmente muerta.

Los episodios de este 

tipo registraron en 

2018 la mayor 

cantidad de 

denuncias en 

incidentes 

publicados por la 

entidad: 267 casos 

en 200 días,  

o las 40 semanas 

del año escolar,  

lo que representa  

un 62% de aumento 

en comparación a 

2014.

EN EL TINTERO

pacios todavía visibles, encara-
mados en sus columnas de clási-
ca aunque deteriorada arquitec-
tura, proveen de iluminación, 
como si fuera necesario destacar 
tanta fealdad y desidia. 

Hace más de diez años, el en-
tonces presidente del Comité 
Pro-comuna de Andalién, ade-
más de dirigentes y vecinos del 

sector de Barrio Norte, apoya-
dos por un senador re-

gional, anunciaron la 
realización de una 
campaña ciudadana 

para recolectar firmas 
con el objetivo de conse-

guir que el Puente Andalién, 
abierto al público en 1931 y re-
sistente a todos los terremotos 
desde entonces, fuera declarado 
monumento histórico. No se 
han vuelto a oír. 

La ciudadanía penquista y las 
autoridades estamos en deuda 
con esa obra de ingeniería cuya 
belleza y nobleza se niega a de-
saparecer. 

 
PROCOPIO

El río penquista  
del traspatio

RESPIRO

En la otra entrada, antigua y 
casi olvidada de la Perla del Bío 
Bío, está el Puente Andalién, que 
conecta la carretera desde Pen-
co a Concepción por la calle Ca-
milo Henríquez, una estructura 
noble, maltratada sin escrúpu-
los, convertido en semiruina, si 
no fuera porque insiste en seguir 
siendo útil. Su destino está unido 
al río también olvidado, el Anda-
lién, cuyo nombre está 
asociado a la conquis-
ta del territorio por 
Pedro de Valdivia y la 
lucha feroz e indeclina-
ble de miles de mupuches 
liderados por sucesivos lonkos, a 
cual más empecinado en sacar-
lo de aquí, es decir, historia viva. 

Ha habido noticias alentado-
ras de recuperar paisajísticamen-
te la ribera del río, hacer un par-
que, grandes noticias. Mientras el 
puente, maltratado, yace estran-
gulado por basuras, acúmulo de 
desechos y construcciones preca-
rias, unos postes de luz feamen-
te dispuestos, en remplazo burdo 
de su iluminación original, con es-
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Delegación de Hubei llega al 
Bío Bío a sellar hermandad

ENCUENTROS SE REALIZARÁN ESTÁ JORNADA

Antes de lo presupuestado y más 
rápido de lo esperado, así avanzan los 
nexos entre la Región del Bío Bío y la 
provincia china de Hubei. Sí, porque 
para hoy se confirmó el arribo de una 
delegación paradiplomática comi-
sionada por el propio gobernador de 
dicha provincia, encabezada por He-
xing Wang y Yung Han Shen. ¿Su mi-
sión? Cambiar el estatus de convenio 
de colaboración al hermanamiento 
definitivo entre la Provincia de Hubei 
y la Región del Bío Bío. 

Un paso relevante que ya había 
sido informado en el marco del desa-
rrollo del Bío Bío Week, en la ciudad 
de Wuhan, en Hubei, en 2017, tras un 
compromiso entre el entonces inten-
dente Rodrigo Díaz, el gobernador Li 
Hongzhong y el secretario Luo 
Qingquan. 

El encuentro de hoy marca un giro 
respecto a la postura que manifestó 
el ex intendente Jorge Ulloa frente al 
Bío Bío Week y al viaje realizado por 
su predecesor Díaz en 2017, en la que 
participó también una delegación de 
cerca de 70 representantes de em-
presas, Pymes y universidades y au-
toridades del Bío Bío, y que incluyó 
rondas comerciales bilaterales, visi-
tas a puertos, centros logísticos y uni-
versidades. En efecto, Ulloa no quiso 
participar en 2018 y en su lugar se co-
menzó a organizar una feria en Bío 
Bío para recibir a empresarios chinos. 

Este giro en el seno de la propia 
UDI, quedó en evidencia ayer, duran-
te el encuentro entre los enviados de 
Hubei con el secretario general de la 
UDI, Jorge Fuentes, en Santiago. En 
efecto, el ex alcalde de Los Álamos ex-
plicitó la postura de la actual direc-
ción del partido: “Es importante que 
establezcamos una política de alian-
zas que nos ayude a avanzar y gene-
rar condiciones que vayan en mejo-
ra de la calidad de vida de los habitan-
tes de la Región”. 

Palabras que fueron reforzadas en 
Concepción por la propia timonel 
del partido, la senadora Jacqueline 
van Rysselberghe, quien considera 
que firmar este hermanamiento 
transforma a Bío Bío en puerta de 
entrada a los países de la Apec. Y de 
paso, aprovechó de marcar distancia 
con la línea crítica evidenciada por 
Ulloa y el consejero regional gremia-
lista Luis Santibáñez, respecto al Bío 
Bío Week 2017 y su continuidad. 

 
Guiño 

“Las cosas buenas hay que resca-
tarlas y esta es una oportunidad que 
hay que concretar. De las aspiracio-
nes a las realidades hay trabajo entre-
medio y hoy estamos haciendo reali-

Hoy, representantes de dicha provincia, se reunirán con el intendente Giacaman. 
Directiva nacional de la UDI marcó distancia de la postura de la administración 
Ulloa, al valorar la gestión de Díaz en el Bío Bío Week 2017 en Wuhan.

Uno de los más contentos con la 
noticia era Rodrigo Díaz, quien valo-
ró el interés demostrado por el inten-
dente Sergio Giacaman, por volver a 
vigorizar las relaciones con China. 
“Esto no es obra de un gobierno o de 
otro, es un trabajo de largo plazo, 
que comenzó en 2004, y que debe 
sostenerse en el tiempo, en beneficio 
de la exportación alimentaria, de la 
relación con los puertos y de los in-
tercambios y convenios entre las uni-
versidades. Que se concrete el her-
manamiento entre Hubei y Bío Bío es 
una gran noticia”, aseguró a Diario 
Concepción. 

Gesto que, por cierto, fue devuelto 
por Giacaman, quien también valo-
ró lo hecho por Díaz. “Esto sigue con 
una política de Estado, en particular, 
con la internacionalización de la re-
gión y el mundo tiene que conocerla”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

En una actividad pública en Talcahuano reapa-
reció el ex intendente Jorge Ulloa. Fue durante la 
presentación de una guía para dirigentes sociales, 
presentada por el ministro de Desarrollo Social, 
Alfredo Moreno, en la ocasión, se le vio conversan-

do con el senador Alejandro Navarro y la seremi 
Francesca Parodi, que se encontraba a su lado. 
Tras la ceremonia, descartó que vaya a asumir una 
delegación diplomática e intenciones de una fu-
tura candidatura a cargos de elección popular.

Reaparece Jorge Ulloa y descarta ser opción a embajada

FOTO:UDI POPULAR
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“Esto no es obra de un gobierno 
u otro, es trabajo de largo plazo, 
que comenzó en 2004 y que 
debe sostenerse en el tiempo”.
Rodrigo Díaz, ex intendente de la región del 
Bío Bío.

FRASE

“Esto sigue con una política de 
estado y, en particular, con la 
internacionalización de la 
Región”.
Sergio Giacaman, intendente de la Región del 
Bío Bío.

“Las cosas buenas hay que 
rescatarlas (...), hoy estamos 
haciendo realidad un trabajo 
realizado en ese viaje”.
Jacqueline van Rysselberghe, senadora y 
presidenta de la UDI.

JORGE FUENTES, secretario general de la UDI, recibió 
ayer en Santiago a la delegación de la Provincia de Hubei.

dad un trabajo realizado en ese via-
je”, manifestó la senadora. 

En tanto, el alcalde de Talcahuano, 
Henry Campos, quien participó en el 
viaje de 2017, señaló que “es impor-

tante seguir con este tipo de trabajo 
y seguir conociendo las relaciones 
en temas comerciales. Nosotros esta-
mos haciendo paradiplomacia”. 

Más escéptico fue el senador Ale-

jandro Navarro, quien consideró que 
“las regiones no tienen facultades, 
hasta ahora, para establecer nego-
cios con China, ya que ellos los hacen 
con los estados y con privados”. 
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En un entretenido evento rea-
lizado en el hotel Sonesta de 
Concepción, Cementos Bío Bío, 
hoy Cbb, presentó su nueva ima-
gen corporativa junto a sus clien-
tes y proveedores. 

El evento representa un hito 
dentro del Plan Estratégico Trans-
forma 2021 para consolidar su li-
derazgo en la región y moderni-
zar la compañía “Estamos frente 

PubliReportaje

a un mercado competitivo, y que 
permanentemente evoluciona jun-
to con las necesidades de nuestros 
clientes y la de nuestras comunida-
des, es por ello que todos los cam-
bios que estamos concretando 
buscan avanzar en la transforma-
ción hacia una compañía más mo-

derna, cercana y sustentable”, se-
ñaló Enrique Elsaca, gerente gene-
ral corporativo de Cbb. 

La nueva imagen corporativa 
Cbb, unifica a todas sus filiales y 
marcas (CEMENTOS BIO BIO, INA-
CESA, READY MIX e INACAL) bajo 
una identidad única. 

GERENTE GENERAL  
Corporativo de Cbb.

CEMENTOS BÍO BÍO PRESENTÓ SU NUEVA 
IMAGEN CORPORATIVA Cbb EN CONCEPCIÓN

Cbb (Ex Cementos Bio Bio) es 
una empresa chilena nacida hace 
más de 60 años en Talcahuano. Su 
actual plan de negocios busca 
consolidar el liderazgo que posee 
en el mercado de cemento y cal 
en Chile y expandir su presencia 
en Argentina y Perú.EVENTO PRESENTACIÓN de marca Cbb.

DIRECTORES Cbb.
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Médicos revelan agresiones 
que sufren en centros de salud

AYER SE REALIZÓ JORNADA DE REFLEXIÓN EN LOS RECINTOS DE ATENCIÓN MÉDICA 

Quiebres de vidrios en los recin-
tos de salud, golpes a funcionarios, 
agresiones a los funcionarios, hur-
tos de pertenencias personales, en-
tre otros, son los principales proble-
mas que denunciaron los trabajado-
res de salud de Talcahuano, en un 
informe elaborado por el servicio, 
con cifras del primer trimestre de 
este año, en torno a la mesa de se-
guridad levantada en el sector. 

En esa misma línea, según un es-
tudio elaborado por Agrupación de 
Médicos Generales de Zona de Chi-
le (2019), denominado “Diagnósti-
co de seguridad en centros de salud. 
Capítulo Talcahuano”, basado en 
un cuestionario online aplicado a 
268 funcionarios, que contempla 
todos los estamentos y funciones, y 
todo tipo de contrato, de los dispo-
sitivos de salud del Servicio de Sa-
lud Talcahuano, aplicado desde el 
miércoles 23 de enero al martes 29 
de enero de este año, arrojó que 
ante la pregunta: se ha sentido vio-
lentado en su lugar de trabajo, un 
30,7% responde afirmativamente 
en Talcahuano; 51,9% en Hualpén; 
32,4% Penco; y un 40% en Tomé. 

Cifras como estas son las que 
llevaron a los médicos generales 
de zona a convocar una jornada 
de reflexión a nivel nacional, para 
buscar soluciones en torno a esta 
problemática. 

Verónica Pérez, delegada del ca-
pítulo de los médicos generales de 
zona de Talcahuano, recordó que 
este año han tenido incidentes crí-
ticos en el Servicio de Urgencia de 
Alta Resolución (SAR) de Hualpén 
y en el Centro Comunitario de Salud 
Familiar (Cecosf) Esmeralda, don-
de, incluso, se agredió a médicos y 
enfermeras. “Este año han escalado 
en potencia y en frecuencia. Por 

En Concepción y Talcahuano ya operan mesas de seguridad, y están realizados los 
diagnósticos, pero los profesionales afirman que aún faltan medidas de protección.

falencias del sistema. 
 

Trabajo con la comunidad 
Martín Espinoza, codelegado 

del capítulo de los médicos gene-
rales de zona de Concepción, re-
cordó que los incidentes en el con-
sultorio de Hualqui ha sido lo más 
grave de su zona, con heridos e 
incluso fallecidos. 

Detalló que los mayores conflic-
tos se generan en contextos de ur-
gencia. “Lo que queremos es educar 
a la comunidad para que sepan 
cómo funciona el sistema de salud, 
para que así tengamos un trabajo 
más preventivo y no reactivo”. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

eso, este año se conformó la mesa de 
seguridad, contamos con rondas 
de Carabineros, se está evaluando la 
instalación de botones de pánico, de 
cámaras de seguridad y de guar-
dias, sobre todo, en los horarios más 
conflictivos”. Agregó que hay cen-
tros más problemáticos, como el 
de los Cerros, donde se privilegiarán 
estas medidas. “Ahí, a diario, hay 
agresiones verbales, pero también 
físicas”, dijo la doctora. 

Agregó que la mesa realizó un 
diagnóstico de la realidad de cada 
centro que depende del servicio de 
Salud de Talcahuano, en esa comu-
na, además de Hualpén, Penco, Lir-

quén y Tomé. 
Tras el diagnóstico, están traba-

jando en las medidas que se imple-
mentarán este año, como la compra 
de botones de pánico, cámaras de 
seguridad, contratación de guar-
dias, implementación de rondas po-
liciales, entre otros. 

Además, en ese informe, se 
contempla la realización de diá-
logos con la comunidad, visitas a 
juntas de vecinos, capacitacio-
nes y talleres sobre el buen trato 
y dar a conocer el conducto regu-
lar para realizar denuncias ante 
Carabineros y el Ministerio Públi-
co, lo que sigue siendo una de las 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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dependientes del Servicio de 
Salud Talcahuano 
participaron en la encuesta 
realizada en enero. 

funcionarios 
268

encuestados dijo haberse 
sentido agredido en su lugar 
de trabajo;  51,9% en 
Hualpén; 32,4% Penco; y un 
40% en Tomé. 

En Talcahuano, un 
30,7% de los 

“Este año los incidentes 
críticos han escalado en 
potencia y en frecuencia”. 
Verónica Pérez, médicos 
generales de zona de Talcahuano.

“Queremos reunirnos con la 
comunidad para explicar 
nuestras limitaciones”. 

Martín Espinoza, médicos 
generales de zona de Concepción.

“Hay poca pesquisa, porque 
se tiende a minimizar los 
hechos de violencia”. 
Felipe Burgos, médicos generales 
de zona de Arauco.

El doctor recordó que, en Concep-
ción, el consultorio Víctor Manuel 
Fernández es el pionero en cuanto a 
la implementación de medidas de 
seguridad, con botones de pánico, 
cámaras y guardias de seguridad. 

“Hasta ahora no hemos tenido 
agresiones que requieran una in-
tervención mayor. Se está gestio-
nando la compra, por parte del 
Servicio de Salud Concepción, de 
estos dispositivos, para instalar en 
recintos de San Pedro de la Paz y de 
Coronel”. 

El médico reconoció que son las 
falencias del sistema las que alteran 
a los usuarios, por lo que como par-
te del plan se pretende reunirse con 
la comunidad “para explicar cómo 
funcionan las cosas y cuáles son 
nuestras limitaciones”. 

En Concepción, también, se ini-
ció una mesa de seguridad, la que 
comenzó en 2018, integrada por 
autoridades, funcionarios de sa-
lud y la comunidad, donde tam-
bién se está trabajando para redu-
cir estas agresiones. 

“En Hualqui nos falta hacer un 
trabajo con la comunidad, generar 
conversaciones con sus represen-
tantes, para saber cómo mejorar la 
calidad de nuestra atención y así 
prevenir hechos de violencia”. 

Felipe Burgos, delegado del capí-
tulo de médicos generales de zona 
de Arauco, planteó que falta educar 
sobre el tema. 

“Queremos llamar la atención so-
bre los hechos menores de violen-
cia, que luego se van reiterando, y 
generar protocolos de denuncia 
para que esto no ocurra. Hemos te-
nido respuesta de las autoridades, 
pero no ha sido tan rápido como no-
sotros quisiéramos”, planteó. 

En su zona, lo que más se da son 
agresiones verbales y físicas, “y he-
mos detectado que hay poca pes-
quisa, porque se tiende a minimizar 
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Tarde en la
Ópera

Este domingo transmitiremos “Mefistófeles”, una ópera en cuatro actos, con prólogo 

y epílogo; con música y libreto del compositor italiano Arrigo Boito (1868), con la 

que pretendió introducir en Italia el estilo wagneriano. Fue estrenada el 5 de marzo 

en La Scala de Milán, sin buenos resultados, y re estrenada el 4 de octubre de 1875 

en el Teatro Comunal de Bolonia, convirtiéndose en un éxito total. La presente 

versión es interpretada por el Coro y Orquesta de la Ópera Estatal de Hungría, con la 

dirección del maestro Giuseppe Patané. Domingo, desde las 14.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 59 años innovando junto a los clásicos.

Síguenos en Facebook, Twitter e Instagram

Panorama Folklórico Región del Biobío. Una mirada a nuestras tradiciones y 

fiestas populares. Con la conducción de Sergio Morales y la participación del poeta 

popular Juan de la Cruz Farías. Hoy, desde las 19.00 horas.

De Película. Esta semana presentamos una revisión a la música de la serie 

“Robotech”, realizado por los compositores Ulpio Minucci, Michael Bradley, Arlon 

Ober y Alberto Estévez. Conducen Felipe Hinojosa y Nicolás Masquiarán. Sábado, a 

partir de las 19.00 horas.

EDUARDO FASCE, INVESTIGADOR EN EDUCACIÓN MÉDICA

El médico fue el encargado de dictar la 
Clase Inaugural 2019 de la Unab 
Concepción. En ella, profundizó en la 
capacidad de almacenamiento de nuestro 
cerebro y su relación con la educación.

La capacidad de retención 
de la memoria del ser huma-
no puede, bajo ciertas condi-
ciones, alcanzar proporcio-
nes sorprendentes. Kim Peek, 
quien inspiró al personaje 
central de la película Rain 
Man, protagonizada por 
Dustin Hoffman, fue capaz 
de retener más de 12 mil li-
bros, memorizar extensas 
partituras para piano e iden-
tificar al autor de distintas 
piezas musicales con sólo es-
cuchar unos segundos. Pero 
Peek no era una persona co-
mún, nació con una condi-
ción rotulada por los médicos 
como “idiot savant” o “sín-
drome del genio”. 

La realidad es que difícil-
mente una persona ordinaria 
podrá igualar las capacida-
des del norteamericano, sin 
embargo, cada uno durante 
su biografía aprenderá y me-
morizará infinidad de situa-
ciones y conocimientos, y de-
sechará otra más. Lo impor-
tante es aprender lo que 
necesitamos y lo que quere-
mos, por ejemplo, impulsa-
dos por la vocación. Por eso, 
el médico e investigador en 
Educación Médica, Eduardo 
Fasce, asegura que conocer 
los procesos del cerebro, en 
este sentido, es clave para di-
señar estrategias educativas 
eficaces. 

Ganador de 24 premios 
dentro y fuera del país, a lo lar-
go de su carrera, y con más de 
doscientas comunicaciones 
en congresos, Fasce tiene una 
visión crítica respecto de 
cómo hoy el sistema educati-
vo potencia la evidencia que 
los científicos han recogido 
sobre las funciones de la me-
moria y el aprendizaje. Autor 
de 8 libros y de 113 publica-
ciones científicas, frunce el 
entrecejo al analizar la forma 
en que se han enfrentado las 
políticas públicas al respecto. 

“He leído toda la informa-
ción de la prensa de lo que 
está ocurriendo y veo que hay 
una palabra que se repite per-
manentemente, y habla de la 
calidad de la educación. Pero 
sólo un par de veces, una vez 
en una carta a un diario y en 
alguna otra oportunidad, se 
mencionó muy de paso, lo 
que a mí me parece más gra-
vitante y sin lo cual es impo-
sible que mejore la calidad 
de los aprendizajes que es el 
concepto de Core Currícu-
lum. Cuando usted le entrega 
al alumno tal cantidad de in-
formación sobre las más va-

riadas materias, sobrepasa la 
capacidad de retención de la 
memoria humana y eso com-
plota contra una educación 
de calidad”, afirma el médico. 

- ¿Cómo se opone? 
- Sólo van a poder sacar la 

nota si memorizan esa canti-
dad de información, no tie-
nen otra opción, pero no pue-
den reflexionar, ¿a qué hora 
reflexionan? No hay análisis, 
no tienen posibilidad de pen-
sar, porque es una cantidad 
de datos que sólo pueden 
pensar. Hay que seleccionar 
los contenidos. En medicina 
yo tengo que seleccionar los 
contenidos, no puedo ense-
ñarle la cardiología el especia-
lista al estudiante, tengo que 
generar un currículum en es-
piral en base al progreso. En 
educación media es lo mis-
mo. Al alumno hay que ense-
ñarle a razonar y a descubrir. 

- Hoy los jóvenes buscan 
información del teléfono y 
la computadora. ¿Puede 
modificar su forma de 
aprender esta relación con 
la tecnología? 

- Tengo estudios publica-
dos en que le he ofrecido a los 
alumnos que una misma ma-
teria la estudien por clases, 
por texto, por un programa 
computacional, es decir, dis-
tintas modalidades y, claro, 
como los estilos de aprendi-
zaje son diversos, eligen las 
herramientas que le son más 
cómodas. Lo que observo es 
que, cuando diversifico las 

metodologías, el rendimien-
to al final es parejo. En todos 
es muy alto y no se produce la 
tradicional campana de 
Gauss. Aquí todo se va a la de-
recha, porque los promedios 
de notas van de seis hacia 
arriba. Y no a todos los alum-
nos les gusta estudiar a través 
del computador, a algunos 
les gusta ir a clases, sentarse 
en la primera fila y toman 
unos apuntes maravillosos y 
hasta subrayados que le sirve 
a otros compañeros para que 
los copien después. 

- Esto no desplaza a la ex-
periencia… 

- El que usted ejecute ac-
ciones reales, sin duda, que le 
va a dar un aprendizaje más 
sólido que el que sólo las 
piense, por ejemplo, en el área 
de la medicina, disponer de 
campos clínicos, entrevistar 
a los pacientes uno tras otro 
en su enorme diversidad, es 
irremplazable. 

- Imaginemos que lo con-
vocaran desde la Comisión 
de Educación de la Cáma-
ra de Diputados para con-
sultarle sobre qué cambios 
haría, ¿qué recomendaría? 

- Yo les diría compren unas 
4 mil 299 tijeras y poden la 
cantidad de información que 
le meten a los cabros. Que 
vean que, si en un momento 
dado, hay en Chile una erup-
ción de un volcán, la aprove-
chen para pensar qué pasa, a 
qué velocidad corre la lava, 
qué composición tiene, por 

Diario Concepción 
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La educación actual 
sobrepasa la capacidad 
de retención de la 
memoria humana
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qué sale vapor o humo, los 
kilómetros de distancia de 
las zonas habitadas, el tiem-

po para huir, pero no se debe 
atorar el cerebro con datos, 
no deben inundarlo.
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Una labor fundamental para el 
cuidado de los bosques nacionales

Los bosques nacionales están en buenas manos. Son uno de los motores de la economía chilena y, en 
ello, los trabajadores forestales juegan un rol muy importante. En su día, les agradecemos y felicitamos 
por la labor que cumplen.

DÍA DEL TRABAJADOR FORESTAL

E
s sabido que los bosques son 
los grandes productores del 
oxígeno que el ser humano 
necesita respirar. Algunos his-
toriadores catalogan a estos 

como los “pulmones” del mundo, pues-
to que son la fuente de vida del plane-
ta. Y no sólo eso, sino que también ayu-
dan a proteger el suelo de la erosión, 
dan refugio a miles de especies, produ-
cen leña y carbón, regulan el ciclo del 
agua. 

La lista de los beneficios que se ex-
traen de ellos podría seguir eternamen-
te, por eso es tan importante su preser-
vación. Una labor de la que se ocupan, 
entre otros profesionales, los trabajado-
res forestales. 

Los trabajadores forestales juegan un 
rol de mucha importancia en la protec-
ción y conservación de los bosques y la 
vida silvestre. Se encargan principal-
mente de realizar actividades de refo-
restación, mantenimiento y explotación 
silvícolas, y de la prevención, vigilancia 
y extinción de incendios, aunque sus 
funciones pueden incluir cualquier otra 
labor relacionada con el cuidado de 
zonas forestales o áreas similares. 

 
Principales funciones 

Dentro de las principales funciones 
que desarrollan los trabajadores fores-
tales se encuentran, por ejemplo, el 
desbroce, poda, tala y aclareo de ma-
sas forestales mediante la utilización 
de medios manuales o mecánicos. 

Por otro lado, se encargan de la pre-
paración de las herramientas y maquina-
rias necesarias para el desempeño del 
trabajo. Entre estas funciones, se encar-
gan de preparar: desbrozadoras, poda-
doras, sierras y motosierras, pértigas, etc. 

Además, pueden realizar otras funcio-
nes como el tratamiento con los diver-
sos tipos de plagas que se encuentran 
en los bosques y el cuidado preventivo 
de otras enfermedades que afectan a las 
masas boscosas. 

Tienen entre sus responsabilidades la 
preparación del terreno y plantación 
de especies vegetales en repoblaciones 
y reforestaciones. 

Por último, una labor importante, pero 
no siempre oficial es la prevención y vi-
gilancia contra incendios forestales, que 
incluye la quema controlada de restos 
vegetales y apoyo en su extinción en 
caso de que se declare. 

El de trabajador forestal es un traba-
jo muy práctico y exigente, sobre todo 
físicamente, por lo que se necesita es-
tar en forma para optar o dedicarse a 
esta profesión. Y se debe tener en cuen-
ta que la mayor parte del trabajo se rea-
liza al aire libre y bajo condiciones cli-
matológicas adversas, así que se debe 
realizar una evaluación importante si 
existe la oportunidad de dedicarse a 
esta delicada labor. 

¿Cómo transformarse en trabajador 
forestal? 

Para poder convertirse en trabaja-
dor forestal no se necesita, a priori, 
contar con ninguna titulación específi-
ca, aunque sería muy recomendable 
que realizar un Ciclo de Formación Pro-
fesional relacionado, como el de Téc-
nico en Trabajos Forestales y Conser-
vación del Medio Natural, con el que se 
aprenden las técnicas y sistemas de 
conservación de montes, bosques y 
cualquier otro medio natural del ámbi-
to forestal. 

Además, para poder ejercer esta pro-
fesión con garantías, también se debe 
conocer la legislación vigente en mate-

ria medioambiental y saber sobre silvi-
cultura (ciencia forestal), cinegética 
(caza), dasometría (mediciones fores-
tales) y prevención de riesgos laborales. 
Algunos de esos conocimientos se ad-
quieren durante el ciclo de estudio, 
pero si se detectan algunas carencias 
formativas, se puede realizar algún cur-
so especializado. 

Es muy probable que, entre los requi-
sitos para optar a un puesto de traba-
jo, se encuentre también que se tenga 
posesión del permiso de conducción B 
o superior para que se pueda conducir 
el camión con el que se traslada la ma-
dera o el todoterreno con el que se 
mueve el equipo de trabajadores.
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El cuidado y 
resguardo son 
esenciales en los 
trabajos forestales
Los accidentes en el rubro forestal son una posibilidad constante, 
por lo que evitar tragedias es fundamental. Para ello, se requieren 
implementos y el cuidado personal. A continuación, se presentan 
algunos consejos para evitar accidentes.

RECOMENDACIONES PARA EVITAR ACCIDENTES

E
n varios países del mundo, 
los accidentes en el sector fo-
restal ocupan los primeros lu-
gares del conjunto de activi-
dades económicas. Ello se re-

fiere tanto a la frecuencia como a la 
gravedad de los accidentes, caracterís-
tico del trabajo con objetos de gran ta-
maño y volumen (árboles), tratando en 
forma manual o mecanizada. 

De las diversas faenas de trabajo, la 
más peligrosa es la cosecha de made-
ra, en la que el cortador de árboles se 
expone a accidentes graves y mortales 
por golpes, caídas y cortes. Las lesiones 
más comunes son las que afectan las ex-
tremidades inferiores (piernas y pies). 

En el trabajo forestal, no sólo se pro-
ducen accidentes. Los trabajadores tam-
bién están expuestos a la aparición de 
enfermedades derivadas de su trabajo. 

Las principales causas de enfermeda-
des del trabajo son problemas ergonó-
micos, ruido, vibraciones, sustancias 
químicas y otros factores. 

Es claro que el uso de Elementos de 
Protección Personal (EPP) ayuda enor-
memente a proteger al trabajador fren-
te a los riesgos que se presentan en el 
trabajo forestal, sin olvidar que el uso de 
ellos no otorga completa protección. 

 
Equipo de protección personal 

Cuando han fallado todos los esfuer-
zos posibles para eliminar o controlar los 
riesgos para la salud se debe utilizar EPP, 
que ofrece una protección limitada. El 
trabajo forestal es una ocupación en la 
que siempre se necesita usar EPP por ser 
un trabajo con riesgo de que ocurran ac-
cidentes graves y mortales. Los EPP de-
ben ser adecuados y cómodos para el 
trabajador. 

El EPP a veces puede ser muy incómo-
do y agrega una carga más a la pesada 
faena de los trabajadores forestales y dar 
lugar a nuevos riesgos para la salud y la 
seguridad. Así, por ejemplo, los protec-
tores de los oídos pueden impedir oír las 
señales de alarma, por lo que es de vi-
tal importancia el evaluar el tipo de EPP 
y la faena en que deben utilizarse. 

 
¿Cómo saber qué tipo de EPP utilizar? 

El tipo de EPP necesario depende-
rá del riesgo a que se expone el traba-
jador, de cómo puede afectar al orga-
nismo la exposición y de durante cuán-
to tiempo se estará expuesto a ese 
riesgo. Así, por ejemplo, si el riesgo es 
un corte, se debe usar protección re-
sistente al corte en la parte del cuer-
po expuesto. 

El calzado protector de goma resiste 
bastante bien los cortes de las motosie-
rras. El calzado de seguridad debe te-
ner un forro resistente a los cortes en la 
parte delantera y punteras metálicas. Si 
hace calor, resulta incómodo utilizar bo-
tas de goma y es mejor utilizar botas de 
cuero o zapatos de caña alta. 

Es muy importante que la suela exter-
na esté bien adaptada y fabricada para 
evitar resbalones y caídas, que son muy 
comunes. En zonas donde el suelo está 
con hielo o nieve, o donde se camina so-
bre troncos resbaladizos, es preferible 
usar calzado con clavos en la suela o 
suela con dibujo profundo y que se lim-
pie solo. 

 
Casco protector 

Los cascos protegen contra las caídas 
de ramas y árboles, fuego, así como el 
retroceso de una motosierra. El casco 
debe ser lo más liviano posible para mi-
nimizar la tensión en el cuello. Los cas-
cos forestales llevan dispositivos incor-
porados para montar una visera y ore-
jeras de protección auditiva. Las orejeras 
de los protectores auditivos deben co-
locarse directamente en contacto con la 
cabeza. 

Existen diferentes materiales para la 
confección del casco, dependiendo de 
las condiciones en que se va a usar, por 
ejemplo, en incendios forestales debe 
ser resistente al fuego. 

 
Protección facial y ocular 

El protector ocular o pantalla facial 
protege los ojos y la cara contra astillas 
o aserrín y golpes y rasguños con ramas. 
El protector debe estar montado en el 
casco de seguridad de tal forma que 
pueda ser movido con facilidad. 

 
Protectores auditivos 

El ruido de la motosierra produce sor-
dera. Para prevenir, se usan los protec-
tores auditivos; pueden ser tapones u 
orejeras. Las orejeras sólo son eficaces 
si se colocan bien apretadas contra la 
cabeza. Cualquier separación entre la 
cabeza y los aros de las orejeras redu-
cirá su eficacia notablemente. 

Los tapones tienen el riesgo de cau-
sar infección cuando no se mantienen 
limpios o no se desechan cuando co-
rresponda. Es importante decir que el 
motosierra debe usar protector auricu-
lar (orejeras) cuando realiza su trabajo. 

 
Protección respiratoria 

Los gases, vapores, humos y polvos 
presentes en algunas labores forestales 
(fumigaciones, quemas, etc.) son un 
riesgo para la salud; la protección fren-
te a este es el uso de máscaras respira-
torias adecuadas al contaminante. 

Estos son algunos de las recomenda-
ciones para evitar accidentes en el mun-
do del trabajador forestal. El cuidado y 
protección de la vida depende tanto del 
trabajador como de quienes son res-
ponsables de las faenas.

Edición Especial Día del Trabajador Forestal
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“Exigimos un salario mínimo 
regional de 450 mil pesos”

SERGIO GATICA, PRESIDENTE PROVINCIAL DE LA CENTRAL UNITARIA DE TRABAJADORES 

Preocupado por la actualidad po-
lítica y económica mostró el presi-
dente provincial de la Central Uni-
taria de Trabajadores (CUT), Sergio 
Gatica, quien, en el contexto del re-
ciente Día del Trabajador y en tiem-
pos de “contra reformas”, abordó 
las actuales demandas y desafíos 
del mundo sindicalizado. 

 
- ¿Cuál es hoy la principal preo-

cupación de la CUT? 
- La pérdida del empleo en la Re-

gión. Han habido muchos despidos 
y cierre de locales comerciales, ins-
talándose la incertidumbre en mu-
chos hogares. Por esa razón, centra-
mos aquí la atención en nuestra 
marcha del último 1° de Mayo, en 
defensa del empleo. Según cifras 
que manejamos, en la Región del 
Bío Bío ya se han perdido 5 mil pues-
tos de trabajo desde 2018 a la fecha. 

 
- ¿Cómo recepcionó el nuevo 

intendente sus demandas recien-
temente expuestas? 

- Bien. Le entregamos una plata-
forma regional que contiene las pro-
puestas que hemos construido 
como mundo sindical en las diferen-
tes líneas: laboral, medio ambiente, 
equidad de género. Le solicitamos 
la conformación de una mesa cata-
logada del empleo, de manera de 
empezar a levantar la Región en 
términos productivos y analizar los 
caminos que eviten más cierres de 
empresas y despidos masivos. 

 
- ¿Qué opina de las reformas 

que lleva adelante el Gobierno de 
Sebastián Piñera? 

- Nosotros rechazamos todas las 
contrarreformas que está impul-
sando el Gobierno. La laboral, por-
que se quieren instalar de nuevo 
los grupos negociadores. 

En lo tributario, lo propuesto sólo 
beneficia a las grandes empresas y 
muy poco al pueblo común. 

Por otra parte, también, estamos 
en contra del llamado Fonasa “plus”, 
porque creemos que es una acción 
encubierta para traspasar fondos 
públicos al sector privado. Estamos 
en contra de lucro en el sector salud 
y en educación. 

También, consideramos que el 
famoso acuerdo transpacífico (TPP) 
es una pérdida notable de sobera-
nía, por lo que esperamos que el Se-
nado lo rechace. 

 
- ¿Qué le diría al Gobierno? 
- Que escuche la voz del pueblo, 

de la gente que está pidiendo mayor 
participación y que se tomen las 

da salarial? 
- En la Región el nivel de los sala-

rios es absolutamente insuficiente y 
no dice relación con la riqueza que 
las manos de los trabajadores produ-
cen. Por eso, exigimos un salario mí-
nimo regional de $450.000, porque, 
además, los hogares de los trabaja-
dores son castigados con la pérdida 
de beneficios como la gratuidad de 
la educación superior de un núme-
ro significativo de estudiantes.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

El dirigente sindical centro el foco de su preocupación en el empleo, asegurando 
que ya se han perdido sobre 5 mil puestos de trabajo desde 2018 a la fecha.

decisiones correctas, no como la 
aberración de subir la edad de jubi-
lación de los hombres a los 75 años. 

Uno de los principales flagelos 
de la Región es el desempleo, cada 
día más creciente, con comunas 
como Lota, Coronel y Talcahuano, 
que encabezan el ranking nacional 
de cesantía. Nuestra región tiene 
condiciones óptimas para ser un 
polo de desarrollo importante en el 
país, sin embargo, la falta de políti-
cas públicas adecuadas para dicho 
desarrollo ha provocado que la ce-
santía se transformara en un mal 

endémico, agravado en el último 
tiempo por el cierre de empresas. 

Las cifras oficiales hablan de un 
6,0 % de desempleo sin considerar 
a los trabajadores del Programa Pro 
empleo que son 19.000 en la Región 
y que se consideran trabajadores 
productivos en las estadísticas. 

Este desempleo afecta particular-
mente a los jóvenes y a las mujeres. 
Tienen que entender que cada de-
sempleado se constituye en una car-
ga en hogares ya castigados por los 
bajos salarios y las bajas pensiones. 

- ¿Y cuál es la actual deman-

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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19.000
trabajadores laboran en los programas 
pro Empleo, que se consideran trabaja-
dores productivos en las estadísticas.

IPC
Marzo

Anual

0,5%
2%

TPM
Desde 31/01/2019 3,0%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.141,58

COMMODITIES 

-0,88% Igpa 26.129,03 -0,77%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.070 Cobre (US$/libra) 2,81
H. de pescado (US$/Ton) 1.580 Petróleo(US$/libra)61,81

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM ABRIL

$48.353,00

$27.675,97
Dólar Observado  $681,79 Euro $757,77
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EL DESAFÍO DE CRECER O MORIR

“Empresa familiar que no se pro-
fesionaliza, muere”. 

La declaración del empresario 
Daniel Jiménez (Mall Connection) 
hizo eco en las paredes de la Facul-
tad de Ciencias Económicas y Ad-
ministrativas de la Ucsc. Jiménez 
participó ayer del seminario inter-
nacional “Profesionalización de las 
familias empresarias”, evento que 
contó con exposiciones del investi-
gador español Fernando Nogales y 
del académico de la Ucsc, Orlando 
Llanos. 

Según datos de la Fundación Fa-
milias Empresarias de Chile (FEC), 
las empresas familiares represen-
tan, en forma directa, por al menos 
un 54% del PIB de Chile. Son funda-
mentales para el desarrollo econó-
mico y social, responden por el 70% 
de los empleos y un 60% de las ex-
portaciones. En total, según cifras 
del Servicio de Impuestos Internos, 
son más de 917 mil en todo el país. 

La importancia de estas empre-
sas es proporcional a la magnitud 
de los desafíos que deben enfrentar. 
Problemas para definir sucesión, 
conflictos por poder, diferencias de 
gestión y de distribución de heren-
cias suelen terminar en los tribuna-
les. Y lo peor: en quiebres familia-
res y en el cierre de la empresa. 
Dato no menor: el 85% de las em-
presas familiares no sobrevive a la 
tercera generación. 

En el caso de Mall Connection, ex-
plicó Jiménez, fueron más de 10 
años de crecimiento y consolida-
ción de la compañía, hasta que en 
2014 fue necesario comenzar un 
proceso de profesionalización y or-
ganización de la firma bajo una es-
tructura de holding. 

“Empezamos a construir el direc-
torio, a buscar talentos y creamos el 
Consejo Familiar para apoyar en la 
administración. La profesionaliza-
ción trae muchos beneficios para la 
compañía, pero también para la fa-

Garantizar la continuidad de una organización familiar tiene 
una regla de oro: no confundirse el concepto de “propiedad” 
con la capacidad de dirigir, explican los especialistas.

que enfrentan las compañías ad-
ministradas por familiares. Según 
Nogales, “la familia tiene la respon-
sabilidad de no acabar con la em-
presa de forma dramática, por no 
haber sabido gobernar eficazmen-
te el ámbito familiar”. 

En simples, las familias empre-
sarias deben, para la continuidad de 
la compañía, asumir políticas orien-
tadas a establecer acuerdos para 
asegurar la cohesión. Lo mismo en 
materia de patrimonio y de capaci-
tación, para así formar los cuadros 
que darán continuidad a la firma. Es 
decir, profesionalizar a la familia 
como una familia empresaria. 

“Es difícil que familiares se inte-
resen por la empresa, si por 30 ó 40 
años la empresa no se interesó por 
los familiares”, explicó Nogales. Por 
ello, es clave una política clara de su-
cesión, detalló el experto. 

A su vez, el profesor Orlando Lla-
nos recordó que, según la evidencia 
empírica, las empresas familiares 
ofrecen menores riesgos cuando 
son profesionalizadas, haciéndolas 
más atractivas para inversionistas. 

De hecho, “las empresas familia-
res profesionalizadas son más ren-
tables que las empresas no familia-
res”, detalló Orlando Llanos. 

Así, además del conocido Valle 
de la Muerte que deben enfrentar 
las empresas, en el caso de las fami-
liares está la Maldición de la 3a ge-
neración. Si la familia no se prepa-
ra, los nietos del fundador asistirán 
a la muerte de la firma.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Profesionalización: el 
antídoto para la muerte 
de la empresa familiar

Coanil espera reunir 100 millones de pesos 
en colecta nacional durante hoy y mañana

za en beneficio de personas en si-
tuación de discapacidad intelec-
tual, particularmente, todo aque-
llo que venimos trabajando para 
favorecer la inclusión laboral de 
este importante grupo de perso-
nas”. Agregó, que “Este año apun-
tamos a conseguir 100 millones 
de pesos en nuestra colecta y 
para lograrlo necesitamos el apo-
yo de todos los chilenos, ya que la 
inclusión es trabajo de todos”, 
concluyó Chacón. 

Por su parte, Magdalena Del-
piano, coordinadora técnica del 
área laboral, indicó que “esta co-

La Fundación Coanil realizará 
hoy y mañana su colecta nacio-
nal, con el objetivo de potenciar 
el trabajo que desde hace más de 
12 años viene realizando en ma-
teria de inclusión laboral de per-
sonas en situación de discapaci-
dad intelectual. La meta es re-
caudar 100 millones de pesos, los 
que serán empleados para po-
tenciar los diversos programas y 
proyectos que Coanil mantiene. 

Álvaro Chacón, gerente general 
de Coanil, recalcó que la colecta 
“es una oportunidad para visibi-
lizar el trabajo que Coanil reali-

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

lecta beneficia a todos los usua-
rios de Coanil, pues todos nues-
tros programas formativos in-
cluyen la promoción y adquisi-
ción de competencias laborales 
en sus 51 centros”. Delpiano con-
cluyó que “esta instancia es muy 
importante para impulsar los 
proyectos laborales de Coanil y 
entre todos los chilenos ayudar a 
la evolución de la inclusión de 
personas en situación de disca-
pacidad”. 

Quienes deseen entregar su 
aporte, también, pueden hacerlo 
a través del sitio www.coanil.cl.
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milia y para los directivos, que pue-
den destinar más tiempo para pen-
sar la empresa”, dijo el socio funda-
dor de la compañía que actúa hace 
más de 18 años en la industria de la 
comunicación móvil. 

Garantizar la continuidad 
El experto Fernando Nogales, 

que, además, de ser investigador ha 
asesorado a distintas empresas fa-
miliares europeas, puso en eviden-
cia las dificultades más comunes 

En la foto
Orlando Llanos (investigador Ucsc), 
Daniel Jiménez, (Mall Connection) y 
Fernando Nogales (asesor de empresas 
familiares en Europa).
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FOTO: AGENCIA UNO

PALMA incluirá en su show de hoy a “Violento Parra” y al hermano de las 
parábolas para todos.

“Quedé  
picado con mi 
actuación en 
el Festival de 
Viña del Mar”

MAURICIO PALMA

El humorista llega hoy al Teatro UdeC, 
con su espectáculo “Tiempos violentos”.

Tras su paso por la Quinta Verga-
ra, Mauricio Palma asume que cam-
bió su estatus. “No sé si llamarlo así, 
pero después de Viña la gente hace 

una valoración similar a la que hizo 
la producción para invitarme. Nos 
presentamos como somos: gente 
normal, del pueblo, que llevamos 
más de 15 años haciendo comedia. 
Desde esa perspectiva, sentimos 

que el público se identificó mucho 
con nosotros”, señaló el humorista, 
que hoy, desde las 21 horas, presen-
tará su espectáculo “Tiempos vio-
lentos” en el Teatro UdeC. 

De su show -entradas a la venta en 
www.chilecomedia.com- señaló 
que “dura cerca de hora y media, y 
tendrá stand up, Violento Parra y el 
hermano de las parábolas para to-
dos, con su misa pop y una parábo-
la nueva, la del hijo impródigo (sic). 
Es una alegoría de los tiempos me-
jores, pero en razón de justamente 
tratan de normalizar cosas como las 
malas pensiones, la mala salud, y 
hacemos humor de eso”. 

Sobre su actuación en Viña, Pal-
ma contó que no quedó conforme. 
“Más allá del resultado, que termi-
na siendo exitoso, fue una rutina 
compleja, tuve que remar harto. En 
la primera semana tras el festival, no 
quise saber nada. Viña es demasia-
do, ocupa tu vida. E independiente 
de la satisfacción del trabajo logra-
do, quedé picado. Sé lo que puedo 
hacer, pero entiendo que hay un 
montón de factores que no puedes 
manejar. No es como un bar, donde 
la gente te va a ver a ti. Allá la ma-
yoría fue por los Backstreet Boys”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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En San Felipe, desde hoy hasta el domingo, 
se disputará la primera jornada circuito nacio-
nal Sub 18 de vóleibol femenino. Serán ocho 
equipos en competencia, divididos en dos gru-
pos, y el CDA dirá presente. 

El conjunto germano estará en el Grupo B 
y debutará hoy a las 18 horas con Unión Voley. 
Mañana, se medirá con Instituto Claret (9 ho-
ras) y Bicentenario (13 horas). Los dos prime-
ros de cada zona avanzan a semifinales.

CDA Sub 18 inicia participación en circuito nacional
FOTO: LUKAS JARA M.

UDEC RECIBE A CURICÓ UNIDO EN EL ESTER ROA

Si bien debe ganar para tratar de 
subir posiciones en la tabla de Pri-
mera, es inevitable que la mente 
del plantel de la UdeC esté pensan-
do más en la próxima semana que 
en duelo de esta noche ante Curicó. 
Desde las 20 horas, el Campanil re-
cibirá al conjunto albirrojo, miran-
do de reojo su “final” en la Copa Li-
bertadores, frente a Godoy Cruz el 
jueves 9 de mayo, en Mendoza. 

Francisco Bozán, entrenador au-
ricielo, se refirió a estos desafíos y al 
intenso calendario que ha tenido su 
equipo en las últimas semanas. “Lo 
primero es tratar de acertar en la de-
cisión de los jugadores a utilizar, 
que estén mejor preparados, en re-
lación al descanso, la recuperación 
y a la estrategia deportiva”. 

Del cansancio, aseguró que “pue-
de influir, pero eran las condiciones 
iniciales, nadie nos ha cambiado 
nada. Se planificó y preparó, y se 
están tratando de entregar las he-
rramientas para competir en ambos 
frentes de igual manera. Cuando 
terminen los dos procesos podre-
mos decir si fue exitoso o no”. 

Además, Bozán destacó que 
“nuestro sentir es que nos falta re-
gularidad en la forma de juego, para 
mantener los 90 minutos la idea. 
En el partido con Católica, el primer 
tiempo fue bastante correcto y tu-
vimos la chance de ponernos 2-1 
con un tiro de Droguett que sacan 
en la línea. En el complemento, sí 
nos vimos superados por completo 
y estamos analizando eso: por qué 
ocurrió y por qué no pudimos con-
tinuar lo que mostramos los prime-
ros 45’ todo el duelo”. 

Sobre su rival de esta noche, co-
mentó que “lo que hizo Curicó fren-
te a Huachipato es muy interesan-
te. Es un equipo que va bien por las 
bandas, tiene buen juego aéreo y, 

Un duro desafío 
antes de su “final” 
en la Libertadores

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Campanil necesita ganar para no quedarse tan atrás en la 
tabla. Y recibirá a un rival que viene en un buen momento, 
justo antes de ir a Mendoza a jugar con Godoy Cruz.

además, muestran un gran orden 
defensivo. Hay que tratar que el pri-
mer balón no salga limpio y ganar en 
caso que exista un segundo”. 

 
Por el despegue 

En este momento, la UdeC está en 
el lugar 13, con 11 unidades, y Curi-
có es octavo, con sólo un punto más. 
De hecho, el Campanil está a tres del 
quinto, que es O’Higgins con 14. Por 
eso, de ganar hoy dará un salto im-
portante, obviamente esperando lo 
que pase en el resto de la jornada. 

Alejandro Camargo se refirió al 
actual momento del equipo y seña-
ló que “se siente un poco el cansan-
cio, los partidos y los viajes, pero 
estamos trabajando para que ha-
yan alternativas. En los segundos 
tiempos nos ha pasado que no man-
tenemos la intensidad, nos está cos-
tando un poco porque no hemos 
sido regulares. Además, de visita 
nos está ocurriendo como el tor-
neo pasado, pero lo cierto es que 
ahora se viene Curicó y hay que se-
guir fuertes en casa, y ojalá subien-
do posiciones en la tabla”. 

Respecto a por qué a nivel local 
les ha costado tanto, indicó que 
“pasa por la toma de decisiones 
nuestra. Tenemos que saber mane-
jar los tiempos y, si estamos un poco 
cansados, tener más la pelota, que 
corra más el rival”. 

Por ello, el capitán auricielo ve 
como fundamental el duelo de esta 
noche. “No podemos despegar, he-
mos dejado escapar puntos impor-
tantes, sobre todo, como visita, don-
de tendríamos que habernos he-
cho más fuertes y rescatado más 
puntos. La realidad es que no lo he-
mos podido hacer y, por eso, este en-
cuentro con Curicó es muy impor-
tante para poder enfrentar de otra 
manera el torneo”.

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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lleva sin perder la UdeC por 
torneos de Primera. Última 
caída fue en la primera fecha 
de 2018, ante O’Higgins. 

partidos
19

Curicó ha jugado cinco 
encuentros como visita y 
suma cuatro empates y una 
derrota.

No puede ganar 
fuera de casa

A. Salazar 
G. Pacheco 
H. Martínez 
F. Portillo 
G. Voboril 
F. Manríquez 
V. Retamal 
L. Figueroa 
G. Vadalá 
J. Martínez 
P. Rubio

CURICÓ UNIDO

F. Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

J. Deschamps 
Y. Opazo 
D. Díaz 
F. Bechtholdt 
F. Saavedra 
C. Cisternas 
M. Cortés 
C. Espinosa 
M. Cavalleri 
H. García 
M. Quiroga

D. Giovagnoli

DT

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Hora: 20.00 
Árbitro: César Deischler
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
PRIMER AVISO 
Colegio Alemán de Concepción: Cítase 
a Asamblea General Ordinaria de 
Socios de la Corporación para el lunes 
13 de mayo de 2019 a las 19:30 hrs. en 
primera citación en las dependencias 
del colegio, Camino el Venado 1075, 
San Pedro de la Paz.  Tabla:  1)  
Aprobación del acta sesión anterior 
2) Cuenta del Directorio en conformidad 
al artículo 23 letra F de los estatutos 

3) Varios 4) Elección parcial del Directorio. 
 
SEGUNDO AVISO 
Colegio Alemán de Concepción: Cítase 
a Asamblea General Ordinaria de 
Socios de la Corporación para el lunes 
13 de mayo de 2019 a las 20:00 hrs. en 
segunda citación en las dependencias 
del colegio, Camino el Venado 1075, 
San Pedro de la Paz.  Tabla:  1)  
Aprobación del acta sesión anterior 

2) Cuenta del Directorio en conformidad 
al artículo 23 letra F de los estatutos 
3) Varios 4) Elección parcial del Directorio. 
 
 
 
Doña RAQUEL SAAVEDRA LEPE, 
domiciliada en Colico Bajo, Las Tres 
Esquinas, Santa Juana, no tiene libre 
administración de sus bienes por 
sentencia definitiva de 24 de enero 

de 2019 del Juzgado de Letras en lo 
civil de Santa Juana, ROL V-8-2018.  
 
Doña MARÍA PAZ FERNÁNDEZ 
GUTIÉRREZ, domiciliada en Paso Largo 
S/N, camino a Nacimiento, Santa 
Juana, no tiene libre administración 
de sus bienes por sentencia definitiva 
de 22 de enero de 2019 del Juzgado 
de Letras en lo civil de Santa Juana, ROL 
V-35-2015. 

Cipriano Núñez es el nuevo 
entrenador de la UdeC

El regreso de un viejo conoci-
do. Ayer, se oficializó que Cipria-
no Núñez es el nuevo entrena-
dor del equipo de básquetbol 
de la Universidad de Concep-
ción, con Adesup como el prin-
cipal desafío en el corto plazo. 

Núñez, quien dirigió antes al 
Campanil y encabezó su etapa 
más exitosa en los noventa, 
cuando consiguió tres títulos 
de Dimayor -dos con él en la 
banca-, se hará cargo de los 
quintetos femenino y masculi-
no. Así lo confirmó Víctor Mén-
dez, jefe de la Unidad de Depor-
tes de la UdeC. 

“Oficialmente, asumió hoy 
(ayer). A las 13 horas, lo pre-
sentamos a los jugadores, se 
hizo una citación especial para 
las damas y los varones. En la 
mañana entrenó con las muje-
res y, por la tarde, iba a repetir 
con ellas y también estaba pro-
gramada una práctica con los 
hombres”. 

Al respecto, agregó que “la 
idea es hacer estos primeros 
días (ayer y hoy) unas tres sesio-
nes de entrenamiento con cada 

equipo, porque la otra semana 
tenemos que empezar a compe-
tir en Adesup. Pedimos no jugar 
las primeras fechas, entonces, 
tenemos que ponernos al día”. 

Méndez, también, destacó 
que “en primera instancia, el 
foco será el tema universita-
rio. Este año, las finales nacio-
nales serán en Punta Arenas y, 
por eso, en Adesup habrá un 
torneo más corto para clasifi-
car a esa instancia. En casi to-
dos los deportes, el primer se-
mestre se definirán los repre-
sentantes para la cita en el 
extremo sur, entonces, ese es el 
principal objetivo”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

OBITUARIO

Ahora voy Señor, recíbeme mi 
Dios.  Ha fallecido nuestro queri-
do esposo, padre, hijo, hermano, 
cuñado y tío. Sr. 
 

DOMINGO ENRIQUE 
SEPÚLVEDA BASUALTO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia san Juan de Mata.  Su fu-
neral será mañana, después de 
una misa a las 12:00 h, saliendo el 
cortejo al cementerio general de 
Concepción. 
 
Su Esposa María Luisa Cuitiño e 
Hijo Enrique Sepúlveda Cuitiño 
 
Concepción, 03 de mayo de 

Se ha dormido en los brazos del 
señor nuestro querido esposo y 
padre. Sr. 
 

GUILLERMO 
VILLEGAS VILLEGAS 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en Calle 
Barros Arana 1389 Concepción.  
Su funeral será mañana, des-
pués de una misa a las 10:30 h, 
en la parroquia San José, salien-
do el cortejo al cementerio gene-
ral de Concepción. 
 
Lucia Alarcón R. 
Carolina Villegas A. 
 
Concepción, 03 de mayo de 

“El Señor llamó a su reino a nues-
tro querido e inolvidable esposo, 
padre, suegro y abuelito. Sr. 
 

JOSÉ EDMUNDO 
CASTRO CASTRO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia María Goretti, Chigua-
yante.  Su funeral será mañana, 
en horario que se avisara oportu-
namente. 
 
Su Esposa Dorila Sandoval B. 
Familia Castro Sandoval 
 
Chiguayante, 03 de mayo de 
2019.

Nos deja una gran tristeza la par-
tida de nuestra amada e inolvi-
dable esposa, madre, abuelita, 
hermana, tía y suegra. Sra. 
 

LUISA DEL CARMEN 
ROA MUÑOZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velorio se realiza en la Iglesia 
Evangélica Apostólica Cristiana 
(Calle Luis Acevedo N° 221, Chi-
guayante). Su funeral será  hoy 
viernes, después de un oficio reli-
gioso a las 11:00 h,  saliendo el 
cortejo al Cementerio de Chi-
guayante. 
 
Familia Salinas Roa 
 
Chiguayante, 03 de mayo de 2019.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: La Santa Cruz

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín 661

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde  
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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